



Reporte Síntesis Informativa

27/marzo/2024

SECRETARÍA

(B125) Gobierno de México salvaguarda la seguridad agroalimentaria del país

Las secretarías de Economía (SE), de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), de **Agricultura y Desarrollo Rural (Agricultura)** y la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) informan que, en virtud de que no se han concretado las condiciones para sustituir el uso del glifosato en la agricultura mexicana, debe prevalecer el interés de salvaguardar la seguridad agroalimentaria del país. **La Razón de México, 18 / Excélsior, 10 / Economista, P.p 1-38 / El Sol de México, P.p 1 / El Financiero, 8 / El Heraldo de México, 18 / 24 Horas, 14 / La Jornada, P.p.1 / Reforma, 1 / Milenio Diario, 30**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imágenes_27032024/27032024001306nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imágenes_27032024/27032024001001nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imágenes_27032024/27032024000808nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imágenes_27032024/27032024000757nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imágenes_27032024/27032024001211nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imágenes_27032024/27032024000491nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imágenes_27032024/27032024000593nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imágenes_27032024/27032024000831nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imágenes_27032024/27032024001057nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imágenes_27032024/27032024001171nc.pdf

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/03/26/economia/gobierno-de-mexico-seguira-buscando-opciones-para-sustituir-glifosato-9055>

<https://ovaciones.com/aun-sin-condiciones-en-mexico-para-sustituir-el-uso-del-glifosato-no-dara-autorizaciones/>

<https://www.forbes.com.mx/prohibicion-total-del-glifosato-en-mexico-se-pospone/>

<https://www.24-horas.mx/2024/03/26/mexico-pospone-la-prohibicion-del-glifosato-en-cultivos/>

<https://www.razon.com.mx/mexico/mexico-alternativas-glifosato-seguira-buscando-sustituirlo-570593>

<https://www.eluniversal.com.mx/cartera/gobierno-federal-posterga-prohibicion-de-glifosato-por-no-existir-sustituto-quimico/>

<https://www.reforma.com/da-gobierno-marcha-atras-a-prohibicion-de-glifosato/ar2780194?v=4>

<https://www.elnorte.com/da-gobierno-marcha-atras-a-prohibicion-de-glifosato/ar2780196?v=4>

<https://expansion.mx/economia/2024/03/26/alivio-para-el-campo-mexicano-aplazan-prohibicion-del-glifosato>

<https://www.canal26.com/agencias/mexico-seguira-buscando-opciones-de-herbicidas-para-sustituir-al-glifosato--369238>

<https://julioastillero.com/mexico-pospone-prohibicion-del-glifosato-por-falta-de-alternativas-para-reemplazarlo/>

<https://www.milenio.com/negocios/mexico-pospondra-la-sustitucion-del-glifosato>





<https://lopezdoriga.com/nacional/mexico-continuara-la-busqueda-de-opciones-de-herbicidas-para-sustituir-al-glifosato/>
<https://revistafortuna.com.mx/2024/03/26/busca-gobierno-mexicano-alternativa-para-sustituir-el-uso-del-glifosato/>
<https://www.tallapolitica.com.mx/gobierno-de-mexico-salvaguarda-la-seguridad-agroalimentaria-del-pais/>
<https://www.tallapolitica.com.mx/gobierno-de-mexico-salvaguarda-la-seguridad-agroalimentaria-del-pais/>
<https://ovaciones.com/aun-sin-condiciones-en-mexico-para-sustituir-el-uso-del-glifosato-no-dara-autorizaciones/>
<https://heraldodemexico.com.mx/edicion-impresa/2024/3/26/gobierno-de-mexico-salvaguarda-la-seguridad-agroalimentaria-del-pais-589075.html>
<https://www.voragine.com.mx/2024/03/26/gobierno-de-mexico-salvaguarda-seguridad-agroalimentaria-del-pais/>
<https://www.forbes.com.mx/prohibicion-total-del-glifosato-en-mexico-se-pospone/>

(B124) Destaca México como tercer exportador de berenjena

México se situó como tercer exportador mundial de berenjena fresca y refrigerada durante el periodo 2018-2022, con una participación promedio de 13.7 por ciento (equivalente a 71 millones de dólares) de los intercambios comerciales del producto, sólo por debajo de Países Bajos y España. **24 Horas, 15**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024000609nc.pdf
<https://adnportal.mx/mexico-sobresale-como-tercer-exportador-mundial-de-berenjena/>
<https://www.mexicampo.com.mx/avanza-mexico-como-tercer-exportador-mundial-de-berenjena/#:~:text=M%C3%A9xico%20es%20el%20tercer%20exportador,de%20Pa%C3%ADses%20Bajos%20y%20Espa%C3%B1a.>
<https://www.periodicomitierra.mx/ocupa-mexico-tercer-lugar-mundial-en-produccion-de-berenjena/>
<https://reporte32mx.com/destaca-mexico-como-tercer-exportador-de-berenjena-sader-por-alicia-valverde/>

(B122) Disponibles más de 100 especies de pescados y mariscos para la presente temporada

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** informó que, durante la presente temporada de Cuaresma, la oferta gastronómica de la pesca y la acuicultura nacional comprende más de 100 especies de pescados y mariscos, que están disponibles en los mercados y principales centros de abasto del país a precios accesibles.

<https://www.2000agro.com.mx/pecuarioyapesquero/disponibles-mas-de-100-especies-de-pescados-y-mariscos-para-la-semana-santa/>





(B121) Promueve Agricultura intercalado de caprinos para mejorar productividad y resiliencia al medio ambiente

Con el objetivo de fortalecer la productividad en las regiones áridas y semiáridas del país, la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**, por medio del **Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP)**, desarrolla en el sector ganadero de los municipios Matamoros y Viesca, Coahuila, la crianza e intercalado de sementales de diferentes razas de caprinos para incrementar la producción de leche y mejorar su adaptabilidad al medioambiente.

<https://www.2000agro.com.mx/pecuarioyquesquero/promueven-intercalado-de-caprinos-para-mejorar-productividad-y-resiliencia-al-medioambiente/>

Alerta la UACH sobre la crisis hídrica

Investigadores de la **Universidad Autónoma Chapingo (UACH)** alertaron que ante la falta de inversión y modernización de la infraestructura utilizada para la agricultura de riego en el país; de cada 100 litros por segundo de agua que salen de una presa un 65 por ciento se pierde hasta llegar a la toma y cultivos, por lo que solamente se aprovechan 35 litros por segundo del líquido. Durante el Foro Nacional del Agua llevado a cabo en la UACH; los especialistas presentaron la problemática que se vive actualmente en la agricultura de riego en México, presentaron propuestas para mejorar el uso de agua en este sector y el papel de Chapingo ante la sequía actual. **Puntual Edomex, 4**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024000224nc.pdf

Rozones / La libra el glifosato

Con la novedad de que el Gobierno federal ha decidido parar la prohibición del uso del glifosato. Fue ayer en un comunicado avalado por las secretarías de Economía, Medio Ambiente y **Agricultura** que se informó que no se han concretado las condiciones para sustituir ese producto. "El Ejecutivo federal por conducto de las dependencias que suscribimos determinó continuar en la búsqueda de alguna alternativa de herbicida de amplio espectro y de baja toxicidad que sustituya al glifosato y que permita mantener la productividad de quienes optan por este insumo", refirieron. Por cierto que los que celebraron la decisión fueron los integrantes del Consejo Nacional Agropecuario, que hasta litigios habían interpuesto contra la prohibición por el temor que tenían de bajar su producción por la falta del herbicida. **La Razón de México, 2**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024000941nc.pdf





Querétaro, la única entidad con todos sus municipios en los mayores niveles de sequía

Querétaro es la única entidad del país con 100% de sus municipios en alguno de los dos niveles más altos de sequía, extrema y excepcional, según la **Secretaría de Desarrollo Agropecuario**. Por tanto, autoridades de los tres órdenes de gobierno firmaron un convenio de colaboración para atender la situación hídrica. **El Economista, 52**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001007nc.pdf

AGRICULTURA

Ofreció UAEMéx Curso Para la Formación de Especialistas en Integración Satelital

Con el objetivo de aprovechar su alianza estratégica, la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) y la Agencia Espacial Mexicana (AEM) ofrecieron el curso para la primera generación de formadores especialistas en integración satelital, con la utilización del nano satélite educativo "AtlaCom1". Cabe hacer mención que, además, con apoyo de la Agencia Espacial Mexicana se ofrece el Diplomado Superior en Agricultura de Precisión, creando especialistas en apoyo satelital a la productividad agrícola, primer programa de su tipo que aprovechará al espacio como recurso pionero para potencializar el agro, en pro de la seguridad alimentaria en México. **La Calle Edomex, 10 / Diario Amanecer EdoMex, 4 / La Tribuna Edomex, 1 / ABC Edomex, 2**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024000016nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/270320240000124nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/270320240000149nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/270320240000400nc.pdf

Arde México: la primavera 2024 arranca con incendios forestales más voraces y gris panorama

Las autoridades exhortan a la población a implementar las siguientes medidas para prevenir y colaborar en la reducción de riesgos: Evitar el uso del fuego en terrenos forestales, pastizales y zonas rurales. No arrojar basura, materiales inflamables ni objetos encendidos en carreteras y caminos. No encender fogatas; en caso de hacerlas, extinguir el fuego por completo con agua y tierra. Si quedan rescoldos, apagar hasta no ver nada de humo. Y en una quema agropecuaria, seguir las disposiciones de la Norma Oficial Mexicana NOM015SEMARNAT/SAGARPA2023.

Publimetro, P.p.1

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/270320240000188nc.pdf





Quemas agrícolas ilegales, detrás de los siniestros en Veracruz

El gobernador Cuitláhuac García Jiménez aseguró que los incendios hasta ayer activos en las Altas Montañas del estado de Veracruz, en la zona central de la entidad, que han arrasado con al menos 620 hectáreas de terrenos forestales y pastizales, fueron provocados por quemas agrícolas ilegales. Sostuvo que los siniestros en el centro de Veracruz, "ya está confirmado, se originaron por una quema agrícola muy irresponsable, vamos a averiguar si fue con alguna intención, estamos observando que alguien está tratando de provocar esto". **La Jornada, P.p 1**
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024000828nc.pdf

Evitan quemas agrícolas por altas temperaturas

Aunque cada año en la Alcaldía Tlalpan se reciben alrededor de 20 solicitudes para la realización de quemas agrícolas, en temporada de calor estas son evitadas para no provocar incendios forestales. "Las quemas agrícolas que habitualmente se realizan, la gente que tiene conocimiento no las efectúa en esta temporada de incendios, debido a que es muy fácil que se pueda salir de control y se propague", señaló Alejandro Nava, biólogo y técnico en manejo del fuego. **Reforma, 24**
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001759nc.pdf

Incendios arrasan con 4 mil hectáreas del Edomex

En CDMX van 594 siniestros En la Ciudad de México, entre el 1 de enero al 23 de marzo de este año se han registrado y atendido 594 incendios forestales, los cuales han dañado mil 80 hectáreas, principalmente vegetación herbácea, dio a conocer la Secretaría del Medio Ambiente (Sedema). El 18 de marzo, EL UNIVERSAL dio a conocer que en lo que va de 2024 se han registrado al menos 289 incendios forestales en el suelo de conservación de la capital, con base en información de la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural (Corenadr), la mayoría de los siniestros se han dado en las alcaldías Milpa Alta y Tlalpan. **El Universal, 20**
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001456nc.pdf

Busca evitar pleito con EU

Productores mexicanos de azúcar propondrán a la Secretaría de Economía reducir los cupos de exportación hacia Estados Unidos para evitar una controversia comercial, aseguró el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). El pasado 12 de marzo, la American Sugar Coalition envió una carta Gina Raimondo, Secretaria de Comercio de Estados Unidos, demandando reducir en 44 por ciento las importaciones mexicanas de azúcar a partir del primero de abril y hasta septiembre próximo. **Reforma, 15**
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001320nc.pdf





El 54.8% de negocios y puestos de trabajo operan en la informalidad y fuera de la ley: Concanaco Servytur

21% de la población mexicana ocupada en el sector informal no puede adquirir la canasta básica con los ingresos que entran en su hogar, de acuerdo con estadísticas, en el 2023 "Mientras que los trabajadores formales tienen acceso a salud, seguridad social, pensiones, vivienda y otras prestaciones, aquellos en la informalidad, que son la mayoría, quedan excluidos de estos beneficios y se ven obligados a trabajar en condiciones precarias y sin garantías". **La Prensa, 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001328nc.pdf

GANADERÍA/APICULTURA

Perderían ganaderos más de 169 mdd por Product of USA

La entrada en vigor del etiquetado 'Product of USA' para productos cárnicos, avícolas y de huevo, que requerirá que los animales sean nacidos, criados, sacrificados y procesados enteramente en territorio estadounidense, podría generar pérdidas económicas de hasta 130 dólares por cabeza de ganado exportada a Estados Unidos, advirtió Fernando Mayer de Leeuw, jefe de Asuntos Económicos de la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas (CNOG). Explicó que en un caso similar en el pasado, cuando se implementó un etiquetado diferenciado, la afectación fue de un descuento de 80 dólares por becerro exportado a Estados Unidos, monto que se descontaba al productor mexicano o comercializador. **El Financiero, P.p 1-8**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001097nc.pdf

PESCA | ACUACULTURA

Proponen cuaresma vegana

Integrantes de PETA Latino y Animal Heroes llamaron a dejar de consumir pescado en estas fechas y a que las personas se vuelvan veganas. Frente al Palacio de Bellas Artes, activistas vestidos como peces azules atrapados en una red de pesca, simbolizaron el sufrimiento de los animales marinos. "Los peces sufren cuando son empalados, aplastados, asfixiados o sus cuerpos son abiertos y eviscerados en las cubiertas de Los barcos", señaló Alicia Aguayo, directora asociada de PETA Latino, y exhortó "a mantener a todos los seres de Dios fuera de sus platos, incluyendo a aquellos que nadan". **La Jornada, 12**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001075nc.pdf





ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN

Precio del chocolate se duplicará, prevé Anpec

El incremento de más de 129 por ciento en el precio del cacao a nivel mundial y del azúcar en 7.4 por ciento en lo que va de 2024 es el primer paso para que en la segunda mitad del año -época en la que se concentra el consumo de chocolate- el precio del alimento se dispare al doble, estimó Cuauhtémoc Rivera, presidente de la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec). "Con datos que tenemos respecto al cacao y azúcar, se estima que vendrá un incremento muy fuerte de hasta 1.5 veces en el precio del chocolate; ahorita una barra cuesta en promedio 17 pesos, prevemos que la misma pueda llegar a 40 pesos", expuso a MILENIO. **Milenio Diario, 28 / Milenio Estado de México, 20 / Reforma, 15**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001143nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001552nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001326nc.pdf

Rompe el cacao barrera de 10 mil dólares por tonelada

El precio del cacao superó ayer la barrera de 10 mil dólares por tonelada en el mercado de Nueva York, ante los temores crecientes de escasez debido a la crisis climática que golpea a Costa de Marfil y Ghana, dos de los grandes productores del mundo. El lunes La Jornada reportó que los precios habían superado 8 mil dólares por tonelada, muy por arriba de los máximos de alrededor de 4 mil 100 dólares de hace 46 años (<https://bit.ly/49boJYL>). Expertos del sector advirtieron que "La subida no ha alcanzado su punto máximo". **La Jornada, 21**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001352nc.pdf

Advierten aumento de precios en panaderías

La Asociación de Panaderos del Estado de Zacatecas informó que, a partir del 1 de abril, incrementará el precio de sus productos debido al encarecimiento de insumos y el pago de impuestos. Óscar Humberto Meza Rivera, presidente de la asociación, explicó que el último incremento fue en julio de 2022; sin embargo, ya es insostenible debido a que el azúcar aumentó de mil 100 a mil 500 pesos el bulto. El aumento será tanto de pan dulce como de bolillo, y sería de un peso por unidad. **El Financiero, 38**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001322nc.pdf

Este año, los alimentos típicos de Cuaresma aumentarán 20.26% en supermercados, respecto a 2023

Durante este año, los alimentos típicos de la Cuaresma tendrán un incremento en los supermercados de 20.26% respecto al año pasado, de acuerdo con un estudio de





mercado sobre el costo de pescados y mariscos que llevó a cabo la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC). Datos del estudio revelaron que los precios por kilo están de la siguiente manera: El camarón crudo va de 268.54 pesos, hasta 365.23 pesos; camarón pacotilla desde 242.00 pesos hasta 284.65 pesos; surimi desde 134.00 pesos hasta 156.67 pesos; mojarra desde 105.67 pesos hasta 118.34 pesos; pulpo desde 255.00 pesos hasta 323.50 pesos; salmón desde 359.67 pesos hasta 421.24 pesos; sierra desde 165.50 pesos hasta 189.78 pesos; huachinango desde 245.00 pesos, hasta 273.32 pesos; medallón de atún, desde 245.33 pesos hasta 328.33 pesos. **La Prensa, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001349nc.pdf

Canasta básica se dispara 45% en este sexenio

El precio de la canasta básica de alimentos es cada vez más alto y ya reporta un incremento acumulado este sexenio de más de 45%, reveló el Consejo Nacional para la Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). El organismo informó que en diciembre de 2018, el precio era de mil 586 pesos mensuales por persona, en las zonas urbanas del país. Cinco años después, al cierre de febrero de 2024, alcanzó un precio de dos mil 293 pesos, con una alza acumulada de 44.51%. **Publimetro, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001349nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

UE relaja normas para agricultores

Propuesta por la Comisión de la Unión Europea (UE) ante la ola de protestas campesinas, los países miembros aprobaron ayer en Bruselas flexibilizar las normas medioambientales exigidas a los agricultores. El tema también fue el principal punto en la agenda de una reunión de los ministros de Agricultura de la UE. **24 Horas, 17**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024000646nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

Crece inquietud por aumento en costos salariales

IMPACTA SEQUÍA Por otro lado, se informó que la producción agropecuaria exhibió una contracción significativa en el centro norte debido, en parte, a la sequía que ha afectado a algunos de los principales estados productores de bienes primarios del país. "Es posible que ocurran eventos climáticos adversos que podrían influir en el desempeño de las entidades federativas más vulnerables, tal como se evidenció con





el impacto del huracán Otis, o con las sequías en Jalisco, Sinaloa y Michoacán". **El Financiero**, 5

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001174nc.pdf

Querétaro, la única entidad con todos sus municipios en los mayores niveles de sequía

Querétaro es la única entidad del país con 100% de sus municipios en alguno de los dos niveles más altos de sequía, extrema y excepcional, según la Secretaría de Desarrollo Agropecuario. Por tanto, autoridades de los tres órdenes de gobierno firmaron un convenio de colaboración para atender la situación hídrica. El convenio tiene el propósito de prevenir y extinguir estos fenómenos, así como mitigar los daños que generen en el ecosistema, de acuerdo con la Coordinación Estatal de Protección Civil. **El Economista**, 52

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001007nc.pdf

DIARIO OFICIAL

Anexo Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas fitozoosanitarias e inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2024, que celebran la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Hidalgo.

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5721561&fecha=27/03/2024#gsc.tab=0

COLUMNAS

Dinero, fondos y valores / 2024: el INEGI tiene otros datos / Víctor Piz

En la parte inicial de 2024 la economía mexicana observó una prolongación de la desaceleración registrada al cierre de 2023. El Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE), publicado por el INEGI el viernes, exhibió un deterioro de la actividad económica al comienzo del año, pues en enero tuvo un retroceso de 0.6% mensual. El comportamiento de la economía mexicana en el primer mes de 2024 fue determinado por la contracción de 12.9 por ciento mensual del sector agropecuario y la caída de 0.5 por ciento de las actividades terciarias, representadas por el comercio y los servicios. **El Financiero**, 8

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001217nc.pdf





Inversiones/ Gobierno Federal

Posponen sustitución de glifosato en campo La Secretaría de Economía, en conjunto con otras dependencias del Gobierno Federal, pospusieron la sustitución del glifosato en la agricultura mexicana como se decretó el 13 de febrero de 2023, pues aún no se han concretado las condiciones para sustituir su uso, por lo que seguirán buscando un sustituto. **Milenio Diario, 30**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001171nc.pdf

Razones y Proporciones / Las crecientes limitaciones de agua / Manuel Sánchez González

Según el INEGI con datos 2018, en México, 76 % se utilizó en la agricultura, 14% en el abastecimiento mediante redes públicas, 5% en el autoabastecimiento, y 5% en las termoeléctricas. La participación de la agricultura en el uso del agua contrasta con la ponderación de este sector dentro del PIB, la cual es aproximadamente 3%. Este desbalance refleja el uso de técnicas obsoletas, así como las bajas o nulas tarifas aplicadas a la agricultura. Las tecnologías y los métodos para el mejor abasto del agua son ampliamente conocidos, y los casos de éxito en su aplicación abundan. **El Financiero, 12**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001163nc.pdf

Signos vitales / Bioseguridad en la 4T / Alberto Aguirre

Sin tanta exposición mediática, Julio Berdegué Sacristán ha delineado los principales objetivos de la política agropecuaria del próximo gobierno morenista ante diversos actores de este ramo productivo. La salvaguarda del maíz nativo y la prohibición del uso del glifosato en el campo mexicano son dos temas que atraviesan transversalmente las políticas públicas del segundo piso de la Cuarta Transformación. **El Economista, 56**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024000861nc.pdf

Artículo / Entre la sostenibilidad y la producción agrícola / Martín Espinosa

La posible prohibición del glifosato en México se ha convertido en un tema de acalorado debate, no sólo por sus implicaciones en la producción agrícola y la economía del país, sino también por el desafío que representa para el futuro gobierno, potencialmente encabezado por Claudia Sheinbaum. Diputados de oposición y sectores de la Iniciativa privada, junto con senadores de Morena, han expresado su preocupación por las repercusiones de eliminar el uso de este herbicida sin contar con alternativas viables. **Excelsior, 8**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024000961nc.pdf





Artículo / Chiapas: con sed de un futuro compartido / Juan Carlos Gómez Aranda

Uno de los tributos del jaguar es que deja huella y así lo esperan las y los chiapanecos de bien que han destinado tiempo de calidad a contribuir con una nueva manera de hacer política. Se presentaron propuestas específicas sobre múltiples sectores para mejorar la capacidad de Chiapas de insertarse al desarrollo nacional y aprovechar el momento económico que vive el mundo. Quedó clara la importancia del turismo y los servicios, de la agricultura y la ganadería, educación y salud, las contribuciones de sus pueblos originarios, así como el potencial con que se cuenta para impulsar una nueva era para Chiapas por su riqueza biótica. **Excélsior, 9**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024000957nc.pdf

Artículo / Cambio climático / Juan Carlos Sánchez Magallán

Factores como el crecimiento acelerado de la población, el desarrollo industrial, la emisión de gases de efecto invernadero, la contaminación ambiental, la quema de combustibles fósiles, las malas prácticas ambientales, la deforestación y la sobreexplotación de recursos naturales han acelerado esta transición hacia el cambio climático. Sus efectos son inundaciones, la pérdida de hábitats costeros, incendios forestales, sequías, tormentas y pérdidas de cultivos, afectando a la agricultura, la seguridad alimentaria y la salud humana. **Excélsior, 8**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024000968nc.pdf

Pesos y Contrapesos / Podrán ser 53 años / Arturo Damm Arnal

De cumplirse la expectativa promedio el crecimiento promedio anual de los próximos diez años (2.21%), sumaremos 53 años de crecimiento bajo, lo cual seguirá limitando las posibilidades para lograr un mayor nivel de bienestar para los mexicanos, sobre todo para el 43.5% de la población que se encuentra, según los datos del Coneval para 2022, por debajo de la línea de pobreza por ingresos, insuficientes para comprar la canasta básica alimentaria y no alimentaria. **La Razón de México, 18**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001308nc.pdf

La divisa del poder / En busca del moderador que a todos les caiga bien / Adrián Trejo

No debe extrañar la renuncia de Leonel Cota a la dirección de Segalmex, institución a la que llegó con la instrucción de apagar el fuego de la corrupción que generó la administración de Ignacio Ovalle, tan campante él. Cota se suma a la campaña de Sheinbaum, dizque para coordinar la campaña política de la candidata oficial a la Presidencia en el estado de Jalisco. Lo interesante será conocer el nombre del funcionario que suplirá a Cota pues el designado tendrá que llegar al cierre de la administración de Segalmex, en donde se cometió el fraude más grande de esta





administración que ronda, según cifras oficiales, en los 9,000 millones de pesos, aunque hay otras cifras que hablan de 15,000 millones de pesos. **24 Horas, 4**
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024000663nc.pdf

Templo Mayor / El fichaje / Fray Bartolomé

Leonel Cota Montaña, morenista para Jalisco tiene un largo colmillo, pues entre otras cosas ha sido gobernador de Baja California Sur y viene de encabezar uno de los organismos más turbios del actual gobierno: Segalmex. Ahora tendrá que empezar por tratar de unir a las diversas tribus guindas en el estado, que no terminan de agruparse en torno a su abanderada a la gubernatura, Claudia Delgadillo. **Reforma, 8**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001111nc.pdf

Astillero / Cota suelta Segalmex / Julio Hernández López

Ha renunciado Leonel Cota al máximo puesto de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), la paraestatal creada por la administración obradorista con Ignacio Ovalle Fernández como primer director. Cota es una persona de confianza del actual Presidente de la República: fue gobernador de Baja California Sur, presidente del Partido de la Revolución Democrática y legislador federal. Cota entró al relevo de Ovalle Fernández luego del enorme escándalo de corrupción que, según los procesos penales en curso y la opinión de López Obrador, se debió a funcionarios desleales, los cuales habrían "traicionado" la confianza de ese director fundador que ya había sido titular de Conasupo durante el salinismo, con Raúl Salinas de Gortari como subdirector que hacía lo que le daba la gana, incluyendo negocios con cargo al erario. **La Jornada, 10**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001332nc.pdf

Red compartida / Matemáticas electorales

A querer o no, la decisión del presidente fue mandar a Leonel Cota a Jalisco para apuntalar la campaña de Claudia Sheinbaum. El pleito es con Movimiento Ciudadano que se ha dedicado a dar tumbos con su dirigencia nacional, pero el gobernador hoy parece más decidido que nunca a no perder la plaza y a pelearla con todo, la realidad es que Morena con el PVEM puede dar la sorpresa siempre y cuando articule una campaña, que es a lo que llega el ex director de Segalmex. Más allá de la crisis que tiene Morena en ese estado, en donde ya está operando el senador Israel Hurtado, la llegada de Cota pretende reiniciar la maquinaria de Morena y recuperar el trabajo en la calle. **La Prensa, 2**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001370nc.pdf





POLÍTICA

Cota deja Segalmex y se suma a Sheinbaum

Leonel Cota Montaña renunció a la dirección general de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) para sumarse a la campaña de Claudia Sheinbaum como coordinador en el estado de Jalisco. Como encargado de despacho quedó Hiram Rubio, director de Unidad de Administración y Finanzas del organismo. "He recibido la invitación de la Dra.@Claudiashein a sumarme a su equipo de campaña y coordinar los trabajos en el estado de #Jalisco; agradezco su confianza y consideración dicha encomienda se alinea con mi profunda vocación de servicio hacia nuestro país. #ClaudiaPresidenta", indicó a través de un video posteo en su red social X. **El Heraldo de México, 7 / El Universal, 12 / La Razón de México, 9 / Milenio Diario, P.p 1 / La Jornada, P.p 1 / Crónica, 9 / 24 Horas, 4 / Milenio, Estado de México, 17 / Uno más Uno, 2 / Reforma, 2 / Financiero, 32**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001533nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024000080nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/270320240000510nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001321nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001092nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024000832nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024000451nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024000657nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001108nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024001926nc.pdf

Inseguridad y sequía pegan a Zacatecas

Los principales problemas que hay en el estado de Zacatecas son los temas relacionados con la inseguridad y las sequías, resaltó el candidato a la Presidencia, por Movimiento Ciudadano (MC), Jorge Álvarez Máynez. Abundó que las sequías han ido en aumento con los años y tanto las autoridades estatales como las federales lo han dejado en el olvido. **El Heraldo de México, P.p.1, 10**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024000461nc.pdf

Subiría inversión en agua para el campo

Desde Zacatecas, su estado natal, Jorge Álvarez Máynez, candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, presentó algunas de sus propuestas para lo que llamó "el Plan para el campo del México Nuevo". **El Economista, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024000818nc.pdf

Promete crecimiento a los productores zacatecanos

El candidato presidencial por Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, fue recibido en su estado natal Zacatecas, por productores agrícolas del municipio de





Loreto, a quienes les aseguró que de llegar a la Presidencia apoyará el crecimiento y la producción de esta zona, la cual, comenta, ha sido castigada durante muchos años, con el olvido de la vieja política. Añadió que una de sus prioridades es la creación de obras hidráulicas para incrementar la producción agrícola de una manera considerable, ya que ante la falta de líquido las cosechas se han visto limitadas. **Excélsior, 4**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024000964nc.pdf

Un mes antes de descarrilar se alertó de mala calidad en vías

La infraestructura de la vía férrea en el tramo en el que se descarriló el Tren Maya, que incluye la estación Tixkokob, en Yucatán, "no cumple con la calidad requerida en el proyecto", determinó la Auditoría Superior de la Federación (ASF), en su auditoría 2022-3-21W3N-22-0113- 2023, emitida el pasado 6 de febrero de 2024. Por medio de ésta la ASF evaluó la construcción de la plataforma y la vía del Tren Maya en el Tramo 3, que va de Calkiní a Izamal, en los estados de Campeche y Yucatán, y señaló deficiencias en la construcción de la "superestructura vía férrea", en los pasos vehiculares y en las estructuras adicionales, que incluyen accesos, caminos auxiliares, pavimentos, guarniciones y señalización. **El Universal, P.p 1-8**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024000946nc.pdf

Los incendios se disparan 200%

En una semana, los siniestros activo: aumentaron 216%, de acuerdo con la Conafor, que tiene que combatir las llamas con menos presupuesto Los incendios forestales se han multiplicado en la última semana, pues el 20 de marzo la Comisión Nacional Forestal (Conafor) reportó 30 siniestros activos que afectaban mil 610 hectáreas en diez estados. De esos incendios, seis eran en áreas naturales protegidas, con 848 combatientes desplegados para apagar el fuego. **Excélsior, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024000947nc.pdf

Refinería de Dos Bocas llegara a su pico productivo hasta 2028: Sener

Mientras que Petróleos Mexicanos (Pemex) afirma que la refinería Olmeca estará trabajando al 100% de su capacidad procesando 340,000 barriles de petróleo crudo, tan pronto como en septiembre de este 2024, la Secretaría de Energía (Sener) prevé que será hasta el 2028 cuando la refinería alcance su pico productivo, y no operando al 100%, sino al 94%, con un proceso de 320,000 barriles diarios de crudo. Esto último lo dejó ver la dependencia federal en su "Prospectiva de Petróleo Crudo y Petrolíferos 2023-2037", publicada a finales de febrero, unos días antes de que Octavio Romero Oropeza, director de Pemex, lanzara sus proyecciones sobre el proceso de crudo de la empresa estatal. **El Economista, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_27032024/27032024000819nc.pdf

